

EL TALA CÓMICO



REFLEXIONANDO

Salvo raras excepciones, la generalidad accio nuestro semanario con glacial indiferencia. Esta confesion, que hacemos sin esfuerzo, pruel que no somos de los que se mistifican ó se dan bo bo aparatoso, creyendose mejores de lo que son. Pero como no perseguimos ningun interes sordido, como no buscamos otra cosa que el aplauso de los buenos, continuaremos en nuestros baluartes a pe de esa indiferencia, dispues los a combatir todo que juzguemos pernicioso. El indiferentismo, q es la característica de nuestro pueblo, lo ha sumido en profundo letargo, y no es por cierto al primer g to que ha despertarse, sacudir la modorra, agitar miembros entumecidos y desplegar sus naturales energias. No somos Jesus para que házaro se levante á n tra primer invocacion. Pretenderlo así, hubiera sido pretension fátua, y la fatuidad no ha presidido presidirá nunca las deliberaciones de nuestra voluntad consciente. Esto explica el por qué no hemos puesto n tros nombres al frente de esta humilde publicacion. No fue para rehuir responsabilidades, como ha creído alguién, que, por lo que se vé, no madura sus juicios; fue solo por modestia; por que no nos juzgamos con la preparacion suficiente para labor tan alta. Que cuando hayamos de decir algo que pueda d lugar á reparacion, tendremos buen cuidado de su cribirlo, para que nadie se devane los sesos en conjeturas. Esto aparte de que «somos pocos y nos conocemos»; Vaya si nos conocemos!

Pierdan pues, ese temor los melindrosos, los que dud

DIRECTOR
JUAN MONGA.

ADMINISTRACION: 18 de Julio, 65

Suscripcion mensual \$ 0.40

TIENE EDITOR RESPONSABLE

[Signature]

TALA, DOMINGO 25 DE NOVIEMBRE DE 1894

de todo propósito noble, los que creen que somos tambien de los que subordinan al interes pasional lo que mas vale, la dignidad.....

Sin sentir nos ibamos poniendo serios como si la cosa valiera la pena de fruncir el ceño... Pues no faltaba mas! Conste que volvemos al buen humor, aunque el fuer-to, en vez de limpiar la Plaza, se eche á la barbota como el sátiro Sileno de la égloga virgiliana.



CRONICA DOMINGUERA

Ya se sabe que estas cronicas estandes tinadas á efimera existencia, no solo por que las escribo yo que nada valgo, sino por que tienen apenas la mision de reflejar á contecimientos que van borrándose de la memoria á medida que otros nuevos reclaman un lugar en ella. Notas alegres ó tristes que ora halagaran el oido, ora rom-peran el timpano segun que mi musa, una historica de tomo y tomo, esto ó no era vena. Que no sera siempre, por que sufre de caguezia intelectual y suele verse en si-gurillas para decir lo que siente. De ahí que no sepa ahora como empezar para dar cuenta de los dos sucesos mayores que lograron interesar la atencion pública en la semana pasada: el uno un capri-cho edilicio, el otro una salida inespera-da. Se trataba de una solicitud pretendien-do permiso para cercar los terrenitos qe estan al lado del cementerio, y como el usario estaba cerca, pretendiase mandar al carnero la tal solicitud. Que el plano

era apócrifo, que el camino habria sido donado, que calle por aqui, que calle por alla: total: que la justicia no apre-cia, la equidad caminaba á paso de tortuga, el obstruccionismo luchaba agonizante contra la sensatez y la ley no habia sido escrita para resolver con-flictos de esa naturaleza. El otro a-sunto: una solicitud en que se hace sa-ber á la S. Cosmopolita que si no se cons-tituye en forma y se hace escritura el terreno que le fue donado y en el cual tiene su edificio, se queda sin él. Y aho-ra pregunto yo: ¿Existe esa Sociedad? De hecho, si; de derecho, no; ¿A quien se do-nó el terreno? A una Corporacion que existia de hecho. En esta existencia adquirió un derecho, pero no puede ejercer las acciones de él emanadas, por que no es persona jurídica. De modo que, si no tiene existencia legal, la intima-cion que se le hace no produce efectos legales. Creo infundados los temores de los socios, por que si la palabra vale al-go, el que la dio ha de cumplirla. La amenata que hace no la cumple; casi-lo juraríamos. El no tiene necesidad de avisos previos si quiere no escritu-rar, por que la donacion, hecha de pa-labra, no lo obliga. Está su dignidad obligada? Si. Pues entonces pierdan los todo temor. Ya otra cosa.

En Sn Baptista hay un curandero que hipnotiza. Allá voy á mandar mi musa histérica. Pero antes me pondré de acuerdo con la Jefatura para que ella me diga si el Sr. Panzelli está au-torizado para meterse en esas y otras honduras, por que si no lo está, necesa-riamente hay que sumarle la boya.

CANDIL.





Uno de los grandes problemas de que se han preocupado grandes pensadores, ha sido la educación de las masas populares. Mucho se ha conseguido en este sentido, pero aun dista del ideal á que se aspira, puesto que gran número de personas no reciben los beneficios que proporciona debido á la escasez de Escuelas fundadas. Esta necesidad, sentida en muchos puntos de la República felizmente no la tenemos en este pueblo y sin embargo, á pesar de esta ventaja y de ser reconocida por todos la trascendental importancia de la educación, son muchísimos los que no la provechan. ¿A que podemos atribuir esto? ¿asi no lo sabemos, pues si se dijera que por ignorancia de sus padres sería un error, por cuanto ellos, mejor que cualquiera, pueden reconocer cuan desgraciada es la persona que no tiene aptitudes para bastarse á sí misma. Seguramente obedece á otras causas: á esa indiferencia con que se miran todas las obras importantes; á no pensar en el porvenir y bienestar de los hijos, haciendo en cambio que estos hagan de peones y á otras que sería largo enumerar y que omitimos por falta de espacio.

Hagamos todo lo posible para que este mal deje de existir sin que las autoridades tengan que tomar intervencion para que la enseñanza obligatoria no sea letra muerta.



RIMAS

En el árbol frondoso de mis sueños
Con pétalos de lirios
Aveillas llamadas visiones
Aun fabrican sus nidos!
Oh, tristes! Cuando busquen en mi al-
El agua dulce en que abreviar sus picos, (ma
Encontrarán un páramo desierto,
Y morirán en el yertas de frio!
GANDIL.

MIGUES.



El pueblo de Mignes
ha dispensado entusias-
ta acogida á nuestra hu-
milísima hoja, lo que
obliga á la mas profun-
da gratitud de nuestra
parte. Nuestro seman-
rio, que se ocupará pre-
ferentemente de todo lo
que redunde en benefi-
cio de aquella localidad
será un nuevo lazo que ligue ambos pue-
blos, el hilo conductor de las corrientes de
mutua simpatía que siempre se han pro-
fesado. Pueden estar seguros de ello, así
como de que, cuando sea necesario, cantare-
mos las verdades á quien quiera que por
falsas ó por nefas sea un obstáculo á su pro-
greso. Por de pronto, al H. Presidente de a-
quella C. Auxiliar ya le hicimos caer de lo
alto de sus olímpicas declamaciones, y ahí lo
tienen Ud. protestando su acatamiento á
la Ley.

BAÑOS

El Director de nuestro semanario está de baños; aunque no ha llegado la canícula, como le pesan las carnes, va á rebajarlas á Sta. Lucia, y allí estará á las órdenes de Vds. lo menos ocho días. Lleva el propósito de enviarnos desde allí algunas noticias frescas y es de suponer que los lectores las devoraran si en vez de esas mandara algunas latritas.



NOTICIAS.

CHICO. Hay quien dice que nuestro semanario es chico; Han olvidado los que tal afirman que se trata de un recién nacido! Pues no lo eren en saco roto. Estamos frescos si van a juzgarnos por el tamaño! En cambio no faltó quien, desde lo alto de su pedanteria, nos recibió con sonrisa de filósofo desengañado y acaso lo juzgo demasiado grande para nuestra talla de hiliputienses. Confesion de apreciacion. Pues, venga Vd acá, señor sabio; que vamos a que entra Vd todo estirado a donde, para entrar nosotros, necesitamos a gacharnos?

CONFLICTO. Hubo de haber uno en la Iglesia el domingo último. Parece que los señores mandados no habian dado razon al alboroto y permitie que en aquel lugar se proceda a impulsos de injerencia prevenicion. Creemos que quien va al templo debe conducirse allí con el respeto debido, que la buena educacion no está en el dogma y que los fieles que acuden allí tienen derecho a que no se burlen de su creencia. Pero tambien afirmamos que los ministros de Dios deben dar ejemplo de mansedumbre y de prudencia.

GALERIA. El pobre aficionado que se dedica de dibujante en estas paginas, está pichina por que no ha podido aun hacer un retrato parecido que sirviera para iniciar nuestra Galeria de bellezas latenses. El G. y. L. no quiere amoldarse a su voluntad. Si no vence las dificultades, que mas que en otra parte, están en su lapiz impotente, el aficionado las hará a pluma. Ya lo saben nuestras lindas lectoras.

PBLICITARIIS. El jueves se presentó en la cancha uno que desafió sin reserva a nuestros aficionados. Estos, que se tienen que bien defender sus fueros, le dieron una leccion de ordago. Si aquel látiga no tiene mejor mano pa hacer queso, no lo arrendamos la ganancia.

MEJORANDO. El niño Bolívar hizo su primer mejoramiento desde el jueves y pronto estará rehabilitado. Felicitamosnos de ello.

MAÑANA. Saldo en mañana para la Capital a recibir examen nuestros estudiantes de Derecho, alguno de los cuales peina canas. ¡Que el hombre les sea leve si van a él!

DESUNCIÓN. Nos comunican de Migues que el honorable vecino D. José Bina, que ha sufrido injusta prision por un capricho del Sr. Presidente de la C. Auxiliar de aquella localidad, va a presentarse en queja a la J. E. A. del Departamento. Veremos como se conduce en esta emergencia esa H. Corporacion.

TODAVIA. Nos parió oportuno indicar que aun no hemos resuelto abrir la suscripcion de este semanario, y que los que quieran leerlo, entren por consiguiente que adquirirlo en la casa de D. Pedro Gargaglione, unico punto de venta en esta localidad.

S. COMOPOLITA. La Comision Directiva de este centro se a presentarse en breve al S. Gobierno solicitando personeria jurídica. Por si acaso!

ADVERTENCIA. Si nos eclipsamos el próximo domingo, no vayan a chiflarnos, creyendo que nos hemos perdido. Volvemos a la vida, si Dios no dispone otra cosa con mas brio que nunca, y tal vez con otras elementos.

OMNIBUS. En breve se hallará entre nosotros el fotógrafo Sr. Fructuoso.

— Los carcos y espinas de muchas de nuestras calles nos piden anunciemos su existencia exuberante y llena de promesas...
punta doras.

— Han perdido su carácter peculiar las ceremonias religiosas, que constituyen el llamado mis de María por la hora en que se celebran. Cuando tenían lugar mas temprano, acudía mucha gente de afuera que amab. nuestra poblacion. Cuando sentirán no poder traer ahora su ofrenda de flores y plegarias a la que es objeto de su ferviente culto!

— Esta en camino de realizarse la californis anunciada en nuestro primer número.

— A Dn Gumersindo Rodriguez Aguilera le han robado un caballo de mucha estimacion. ¡Ojo! Los sacos.